

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS QUE LUCHAN CONTRA EL ZARISMO

Suma anterior, 3.589,32 pesetas.

Madrid.—P. Iglesias, 0,25.—Uno, 0,25.—Rovira, 0,25.—M. Gala, 0,25.—B. Arroyo, 0,25.—R. Martínez, 0,25.—B. Arroyo, 0,25.—Rodríguez Escribá, 0,25.—J. Doñoro, 0,25.—Lumberras, 0,25.—Total, 2,50.

Bilbao.—Juventud Socialista, 10 pesetas.

Reus.—A. F. Rivas, 1.

Benavente.—N. de la Call, 0,25.

Total general, 3.603,07 pesetas.

Las crisis de trabajo y el régimen burgués.

Mientras exista el actual régimen social, compuesto de asalariados y de asalariados, ó, lo que es lo mismo, de hombres que son dueños de los medios de producción, y de hombres que carecen en absoluto de ellos, no poseyendo más propiedad que sus brazos, las crisis de trabajo subsistirán, siendo las víctimas principales de sus estragos los verdaderos productores.

Diferentes causas engendran las crisis de trabajo. Las más grandes, las de mayores efectos las ocasiona el desequilibrio entre los productos creados y la potencia consumidora. Si en un país, por ejemplo, los artículos de consumo elaborados en un año representan 1.000 millones, y la capacidad consumidora está representada solamente por 800, al año habrá una diferencia entre ambas de 200 millones. Esta diferencia de un año, almacenada, no disminuirá la producción del siguiente, pero al cabo de cinco años, siendo siempre 200 millones más que la capacidad de consumo, dará un exceso relativo de producción de 1.000 millones, exceso que no hará que pare totalmente la elaboración de productos, pero que obligará á disminuirla en una cifra importante, ocasionando, por consiguiente, el paro de todos los trabajadores que eran precisos para hacer la cantidad disminuida.

Este fenómeno económico da fatalmente en el régimen burgués, porque en él la capacidad consumidora es menor siempre que la cantidad de productos creada. ¿Quiénes constituyen la inmensa mayoría de los consumidores? Los obreros. ¿Y en qué grado pueden éstos consumir? En el que les permite su salario; y como la cuantía de éste es inferior generalmente á la de los productos que ellos elaboran (trabajadores cuyos salarios ascienden á 1.000.000 de pesetas crean mercancías ó productos por valor de 1.200.000, 1.500.000 ó más, deducido el coste de las primeras materias, el desgaste de máquinas, etc.), jamás pueden consumir lo creado por ellos, resultando, por tanto, un sobrante, aun después de lo que consumen los no productores de todos órdenes.

Este sobrante, que llega á revestir proporciones considerables, es el generador de las principales crisis de trabajo.

También las originan la creación de grandes ejércitos ó la formación de potentes escuadras. La consecución de ambas cosas exige acumular en diversos puntos á muchos trabajadores y hacerlos laborar continuamente; pero fabricado el armamento ó construidos todos ó la mayor parte de los buques, una buena parte de aquellos obreros queda sin ocupación.

Asimismo las engendra la variación de procedimientos en el trabajo. La introducción de máquinas en industrias donde los productos se hiciesen á mano, ó la sustitución de máquinas de escasa celeridad por otras de mucha, dejan á bastantes obreros durante cierto tiempo sin medios de vida. Igualmente provocan crisis los fenómenos atmosféricos. Una sequía ó una inundación pueden dejar sin trabajo por largo período á miles de trabajadores.

Casi todas estas causas de crisis y otras que no enumeramos subsistirán tanto tiempo cuanto viva el régimen patronal. Su desaparición no podrá lograrse sino con la abolición de dicho régimen.

Implantado el colectivismo, esto es, socializados todos los medios de producción y de cambio, se restablecerá el equilibrio entre la producción y el consumo. La ca-

pacidad productiva se pondrá en relación con la capacidad consumidora. Hoy la producción no tiene por fin primordial satisfacer las necesidades de los seres humanos, sino enriquecer á una clase; mañana, cuando triunfe el Socialismo, sí, y por lo tanto, se producirá en la cantidad necesaria para que nadie carezca de lo debido y para atender á cualquier contingencia. Así, pues, no habrá crisis por exceso relativo de producción, ni, por consiguiente, el horrible malestar que de las mismas se derivan.

Tampoco habrá las crisis que produce hoy la rápida construcción de fusiles, cañones y buques de guerra cuando el Socialismo impere, porque basado éste en la armonía de intereses y en la solidaridad de todos los hombres, la lucha entre los mismos no tendrá razón de ser.

Triunfante el Socialismo, las crisis que ahora ocasionan el perfeccionamiento de las máquinas ó la introducción de éstas en las diversas industrias, se desconocerán, porque en una sociedad cimentada en la propiedad colectiva ó común, todo invento, todo adelanto, toda innovación serán beneficiosos á todos los individuos.

Se desconocerán también en el régimen colectivista las crisis que en la sociedad burguesa producen las pérdidas de cosecha por falta de agua ó por exceso de ella, pues en el supuesto de que la ciencia no haya logrado evitar esos accidentes, la previsión social hará que la comarca ó el pueblo que los sufra no carezcan de nada cuanto les sea preciso.

En una palabra, abolidas las clases sociales, convertidos los varios intereses que hoy luchan entre sí en un solo interés, en el interés de todos, no hay manera de que puedan surgir las crisis económicas que en el régimen individualista ó burgués se presentan.

Deduciéndose, pues, de lo dicho, que casi todas las crisis de trabajo que hoy se padecen son consecuencia del régimen social en que vivimos, y que sólo la implantación del Socialismo puede acabar con ellas, la tarea que con preferencia deben acometer los proletarios conscientes y cuantos odien el régimen patronal, es socavar los cimientos de éste para producir su derrumbamiento. Bien está, porque hay que atender á las circunstancias del momento, que se trate de contrarrestar los efectos de las crisis de trabajo con las medidas más eficaces; pero lo que principalmente hay que procurar es la muerte de la sociedad patronal ó capitalista.

La semana burguesa.

Los trabajadores del campo andaluz, hartos de esperar los socorros tan pomposamente anunciados y que no parecen por parte alguna, han comenzado á apoderarse de las reses y del pan que encuentran, pues muy justamente no se resignan á morir de inanición.

Y las paternales autoridades, celosas defensoras de la sagrada propiedad antes que de la vida del prójimo, comienzan á enviar remesas de guardias civiles á los pueblos donde esto ocurre.

Cuando allí lo que se necesita son cargas de pan y no tricrinos.

Pero ¿y el orden social amenazado por esos hambrientos? ¿Acaso no es menester ante todo asegurar á los ricos la tranquila posesión de sus bienes y darles la seguridad de que nada ha de comprometer su plácida digestión?

Esto es lo esencial; y los que tienen hambre que esperen.

Así como así, ya sabe todo el mundo que los expedientes se resuelven en las oficinas del Estado en un periquete.

Y en este caso excepcional de los socorros á Andalucía, la tramitación del expediente va casi tan deprisa como la instrucción de los reclutas aquellos de *Los sobrinos del capitán Grant*.

El record de la frescura y de la desfachatez lo ha batido el Sr. Ribera, aquel ingeniero procesado como presunto culpable del hundimiento del tercer Depósito del Lozoya.

No sólo no ha ingresado las cien mil pe-

setas que el juez le exigía como fianza, sino que ahora se ha descolgado con una petición de indemnización de daños y perjuicios que hace subir á la friolera de 400.000 pesetas.

Hablando del asunto dice un periódico:

Cuando el contratista de las obras del tercer Depósito se ha permitido la audacia de pedir 400.000 pesetas de indemnización, alguien ha debido garantizarle el cobro, y de fijo que ya tiene procurador que le represente, letrado que le asesore y defienda y coparticipes en el disfrute de esos 80.000 duros para el día en que lleguen á sus manos.

¿Se consumará al cabo esa burla sangrienta que se quiere hacer de la justicia?

Muy de temer es, sobre todo teniendo en cuenta que hay por medio dinero bastante para acallar conciencias y rendir voluntades.

Y en nuestra sociedad burguesa, el dinero realiza todos los milagros.

Dice un periódico que Iglesias ha acudido al Ministerio de la Gobernación para pedir que la fuerza pública ampare á los tipógrafos huelguistas de Vigo.

Nada más lejos de la realidad.

Lo que Iglesias ha reclamado del ministro es que se ampare á los huelguistas contra la fuerza pública, que los maltrata y encarcela sin motivo justificado.

Es decir, sin motivo, no; con el de ayudar á los patronos á que venzan á los huelguistas.

Que es como las autoridades entienden la práctica de la neutralidad en estos casos.

La República, de Bilbao, aquel periódico que quiso defender á Lerroux cuando el asunto de la suscripción de Altos Hornos, viene insertando una serie de escritos que respiran odio, con motivo de la muerte de un republicano de aquella capital en la contienda entre republicanos y socialistas que los primeros provocaron ha poco tiempo.

Como para muestra basta un botón, nos limitaremos á copiar un párrafo de uno de dichos escritos, que dice así:

Desprecio la estúpida piedad que hace condolerse á los seres humanos cuando los criminales son juzgados por los Tribunales de justicia, compasión debida al largo tiempo transcurrido desde la comisión del delito y la sentencia dictada.

Desprecio la ridícula frase de «odia el delito y compadece al delincuente», porque es una vaciedad propia de imbéciles, que ha sido hábilmente explotada para dejar impunes un incalculable número de crímenes.

Si de esta manera se trata de educar á un partido, no es extraño que de tales enseñanzas surjan hazañas como la que intentaron realizar algunos republicanos de Bilbao y que tuvo el funesto desenlace que todos lamentamos.

Y no para ahí *La República*. En su afán de disfrazar la verdad, atribuye todo lo ocurrido á las consecuencias del odio predicado por Perezagua y por Iglesias.

Muestre el diario bilbaíno cuándo ninguno de ambos amigos nuestros han hecho semejantes excitaciones, y entonces tendrá razón en lo que dice.

Pero no, no lo buscará; sobradamente sabe que no es esa la enseñanza que el Partido Socialista da á sus adeptos.

Esos procedimientos son exclusivos de cierta calaña de republicanos y de sus aliados los anarquistas.

Ni monárquicos ni republicanos han logrado á estas fechas ponerse de acuerdo en casi ninguna capital para la designación de candidatos para diputados á Cortes.

L'embarras du choix es abrumador, pues son innumera legión los que, sin ser llamados, sueñan con ser los elegidos.

Pero esto «no empece» para que entre los presuntos candidatos monárquicos figure buen golpe de nombres pertenecientes á chicos de la Prensa, á intelectuales de esos que después de habérselas echado de superhombres y de despreciadores de las vanidades humanas, vienen á caer de bruces humildemente ante el ignominioso encasillado.

Después de todo ¡oh chicos de la Prensa! es el único medio que tenéis de prosperar y cobraros de vuestro trabajo de ensalzar por turno á los monopolizadores del Poder.

Cuanto á los republicanos, la anarquía más encantadora sigue dominando entre sus distintos elementos.

La autoridad del jefe de la Unión es letra muerta, y las Juntas del partido hacen la designación de candidatos atendiendo sólo á conveniencias personales y pactando públicamente con los enemigos políticos.

Los federales también andan divididos, y mientras en unos sitios van solos á la lucha, en otros van á la parte con los unitarios.

Un verdadero maremagnum.
¡Bonita va á ser la composición de las futuras Cortes!

Tiene razón *El País* al criticar duramente á los obreros tranviarios por la organización de una corrida de toros; pero no la tiene al creer que en adelante serán impertinentes nuestras críticas á los señoritos que también cultivan el «arte» del toreo.

Y no la tiene, porque en este mismo sitio de *EL SOCIALISTA* se ha censurado más de una vez á los trabajadores que malgastaban su tiempo y su dinero en ese espectáculo, en vez de emplearlo en mejorar sus pésimas condiciones de trabajo.

Esto aparte de que no es el diario republicano autoridad para censurar á nadie por sus aficiones tauromáquicas, ya que en sus columnas no faltan revistas de toros, adornadas de vez en cuando con ilustraciones para mayor amenidad del asunto.

Y cuando *El País* hace esto, sabiendo que es leído por muchos trabajadores, no parece bien que ahora les eche en cara su apego á una afición que él mismo contribuye á mantener viva.

Un compañero nos comunica el hecho de que habiendo dirigido hace más de dos semanas al alcalde de Madrid una carta denunciándole abusos cometidos por determinados comerciantes, esta es la hora en que no sabe si su denuncia habrá surtido efecto.

Puede el compañero comunicante tener la seguridad de que su escrito habrá ido á parar al cesto de los papeles.

Los alcaldes jamás se han hecho eco de semejantes denuncias.

Y en período electoral, como ahora estamos, menos todavía.

El alcalde actual, como todos, irá olvidando poco á poco sus «transcendentales» proyectos, y al cabo todo vendrá á quedar como antes.

Prueba al canto.

Anunció el Sr. Vincenti su decidido propósito de procurar por la higiene de la población, y, efectivamente, según nos comunica la Sociedad de Encuadernadores y ptaquistas, uno de sus individuos, muerto repentinamente el día 1.º del actual, permaneció en el Depósito judicial de cadáveres hasta el día 7, en que al fin pudo ser conducido al cementerio.

¿Quiere el compañero denunciante una prueba más evidente de que aquí nada ha variado?

Pues váyale con otra masiva al Sr. Vincenti.

Varios periódicos han dicho que en el mitin verificado en Barbieri para conmemorar el XVII aniversario de la fundación de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», en que tomó parte Iglesias, éste aprovechó la ocasión para hacer propaganda electoral.

Como esto, dicho así en seco, pudiera prestarse á comentarios, bueno es hacer constar que en su discurso no hizo Iglesias la menor alusión á la campaña electoral, sino que excitó á los albañiles para que la enorme fuerza que numéricamente representan la empleasen en conseguir mayores ventajas para su clase que las ya obtenidas.

Lo cual, como se ve, no es lo mismo que con piadosa intención han dado á entender algunos periódicos.

Cada Agrupación Socialista que se forma merma la fuerza de la clase explotadora y aumenta la de los explotados conscientes.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

A las diversas organizaciones.

Compañeros: Las autoridades de Vigo y de Valladolid se han mostrado tan parciales y arbitrarias con motivo de las huelgas que en el primer punto sostienen los tipógrafos, y en el segundo los carpinteros, que no protestar de ellas, mostrando nuestra solidaridad con dichos huelguistas, sería una falta imperdonable.

En los dos puntos se han hecho prisiones injustas á granel, y en ambos también se pretende inutilizar á compañeros que en nada han delinquido, pero que gozan gran ascendiente entre los asociados por su entereza, su actividad y su amor á la causa del trabajo.

En Vigo se ha tenido á uno de esos compañeros—inocente del delito que se le atribuye—siete días incomunicado; en Vigo se apalea á los huelguistas por el solo hecho de pasearse por la calle donde están situados los establecimientos en que se declaró la huelga y por acudir á la estación; en Vigo, en fin, se ha cometido el salvaje atentado de maltratar en la delegación municipal á 17 individuos de distintos oficios por prestar su ayuda á sus compañeros los tipógrafos.

Es preciso que todos estos hechos, ilegales unos, bárbaros otros y otros infames, sean condenados y vituperados por todas las Secciones de la Unión, y que nos sirvan para hacer más vivo el sentimiento de solidaridad entre los explotados y para aumentar las filas de los que luchan contra los explotadores y contra quienes los amparan.

¡A protestar, pues, contra tan inicuo proceder; á proclamar nuestra solidaridad con los citados luchadores, y á llamar á nuestro lado para que cooperen á la defensa de los intereses obreros á los trabajadores que aun viven en la indiferencia ó en la pasividad!

Madrid, 12 de agosto de 1905.—Por el Comité: VICENTE BARRIO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

NOTICIAS ELECTORALES

La Agrupación Socialista de Burgos ha resuelto presentar candidato en las próximas elecciones legislativas á Pablo Iglesias.

—La Agrupación de Eibar votará al correligionario Verdes Montenegro.

—La de Málaga ha resuelto dar sus sufragios á Rafael Salinas y Pablo Iglesias.

—El próximo sábado designará la Agrupación Madrileña los candidatos del Partido por esta capital.

HAYA MEMORIA

En 1893 estuvo representada la capital de España en la Cámara de Diputados por seis republicanos. ¿Trajeron éstos la República? No. ¿Hicieron algo beneficioso para Madrid? Tampoco.

En 1903 tuvo Madrid igual representación política en el Congreso. ¿Creó esa representación circunstancias favorables para el advenimiento de la República? Negativamente responden á esta pregunta muchos republicanos, y en lo cierto están al hacerlo. ¿Favoreció en lo más mínimo al pueblo madrileño? Sólo faltando á la verdad se puede contestar que sí.

Si nada hicieron en 1893 ni en 1903 los seis diputados republicanos para que dejara de imperar en España la Monarquía; si nada realizaron tampoco que beneficiase á esta villa, ¿no serán unos desdichados los trabajadores que den ahora el voto á la candidatura republicana? ¿Quiéren aún más desengaños? ¿Necesitan todavía más lecciones? ¿Esperan que en las nuevas Cortes hagan aquéllos lo que no hicieron en las dos citadas?

Tengan voluntad y sentido esos trabajadores, y en lugar de contribuir con su voto á que vayan al Parlamento quienes ni miran por ellos, ni tienen prisa por traer la República, emitanle á favor de la candidatura que representa á su clase.

Así procederán de acuerdo con lo que exigen sus intereses de asalariados.

LA HUELGA DE VIGO

Ya no puede llegar á más la parcialidad y el proceder indigno de las autoridades de Vigo para con los huelguistas tipógrafos y para con los obreros que ayudan á aquéllos en el mantenimiento de su lucha, parcialidad y proceder contra los que deben protestar todos los trabajadores que se preocupan algo de los intereses de su clase.

Léase con detención la siguiente carta

que nos ha enviado nuestro corresponsal en aquella ciudad:

«Las autoridades no pueden hacer ya más á favor de los dueños de imprenta y propietarios de periódicos.

«No se han limitado á prender á los compañeros Botana y Maceda, constándoles que estos compañeros no habían intervenido en nada en los sucesos del día 31, sino que han tenido al primero siete días incomunicado. Como saben perfectamente que ningún guardia civil podría acreditar que Botana ni Maceda habían insultado á dicha fuerza—que es el delito que se les supone haber cometido—el día 1.º se presentó una pareja de la benemérita en la prisión á preguntarles su nombre, edad, pueblo donde han nacido, etc. Como esa diligencia no les incumbía cumplirla á ellos, vieron bien claro los presos que el verdadero fin de la visita de la citada pareja no era otro que conocerlos, para luego afirmar que ellos eran los que habían insultado á los del tricordio. Protestaron, pues, de la visita que les hacían, y más tarde formularon igual protesta ante el juez, que es un teniente coronel de la Guardia Civil.

«Ya veis si son escrupulosos los servidores de los patronos!

«La injusta prisión de ambos compañeros, y principalmente el ver el firme propósito de patronos y autoridades de tener encarcelado á Botana, por creer que así daban un golpe de muerte á los huelguistas, causó en éstos profunda indignación.

«En ese estado los ánimos, el último domingo fué herido de una pedrada en la cabeza un esquirol madrileño llamado Manuel Rodríguez.

«Las autoridades, como siempre, no se limitaron á dar los pasos para detener al agresor, sino que, entre la noche del domingo y el lunes, metió en la cárcel á treinta y cuatro tipógrafos, de los cuales fueron puestos 25 en libertad el martes. Los otros 9 siguen en la cárcel sólo por el hecho de que los esquirols declararon que les habían dirigido amenazas. Al maquinista del Faro, que no ha intervenido en las cuestiones habidas, pero á quien por su significación entre sus compañeros, se quería también encarcelar, se le ha hecho reconocer por los esquirols, mediante ciertas tretas, como uno de los individuos que los han amenazado.

«Hay que advertir que sobre el estado del herido, los patronos y las autoridades hicieron correr noticias alarmantes, para conseguir, como siempre, engañar á la opinión; pero la verdad es que á los dos días aquél se paseaba por las calles de Vigo.

«Al ser detenidos los 34 tipógrafos, los demás Gremios federados decidieron reemplazarlos en sus puestos de lucha, y hasta las Sociedades disidentes se unieron á ellos para pelear contra la coalición de patronos y autoridades.

«Cubiertos los huecos que había en las Comisiones de vigilancia, redoblaron las autoridades su apoyo á los burgueses, y la Guardia Civil, en unión de los municipales y de la policía, efectuó un alarde de fuerza asombroso, que hizo creer á las gentes que estaba la población en estado de sitio. Ningún obrero podía transitar por las calles ni estar en las proximidades de la estación del ferrocarril, apaleándose á todo el que se paraba ó no decía su nombre, oficio, domicilio, etc. Diecisiete canteros, carpinteros, albañiles y hojalateros fueron detenidos en la prevención municipal y allí maltratados tan bárbaramente, que á cuatro de ellos les ocasionaron lesiones de importancia. Los lesionados se negaron á salir de la prevención cuando al día siguiente los quisieron poner en libertad, y pidieron que el médico forense y otros médicos los reconociesen.

«Se ha efectuado el reconocimiento y se ha presentado al Juzgado de instrucción el parte correspondiente. Anoche se tomó declaración á todos los detenidos que han podido prestarla.

«Ayer mismo marchó á Pontevedra una Comisión á dar cuenta de todo lo ocurrido al gobernador.

«Si no fuera por la prudencia que guardan los obreros, habrían ocurrido á estas horas sucesos lamentables, provocados por la insensata conducta de las autoridades. No obstante la serenidad de aquéllos, pudiera suceder algo gordo de no reportarse un poco el alcalde y sus subordinados. Son ya muchas las que han hecho.

«Es de justicia decir que los federales, y su órgano en la Prensa *La Lucha*, han salido á la defensa de los huelguistas, haciendo notar que la prisión de nuestro amigo Botana es debida á una conjura de patronos y autoridades.—EL CORRESPONSAL.

»10 agosto.»

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestro estado y á poner término á la explotación patronal.

HACEN BIEN

En Osuna, en Carmona, en Saucejo, en otros pueblos de Andalucía y en algunos de Extremadura, los obreros faltos de trabajo durante mucho tiempo y, por consiguiente, hambrientos, se han apoderado de ganado, de pan y de otros artículos alimenticios.

Dícese que muchos lo han hecho para que los prendan y en la cárcel les den de comer, y los demás impulsados solamente por el hambre.

Menos dejarse morir, á nosotros nos place todo lo que hagan esos proletarios y cuantos se hallen en su situación.

¿Se apoderan de aquello que sirve para alimentar el cuerpo, arrebatándose á los que los explotan como consumidores ó productores? Pues nos parece bien.

¿Entran en casa de un rico, que ha amasado la fortuna que posee con el sudor y la sangre de muchos trabajadores, y le obligan á que proporcione medios para adquirir alimento? Pues lo encontramos justo y atinado.

¿Castigan al avaro que los estrujó y que les niega un pedazo de pan, ó á las autoridades que se burlan de ellos, gozándose en sus sufrimientos y en los de sus esposas y sus hijos? Pues lo consideramos digno de aplauso.

Encerrarse en su casa, ver padecer á los suyos resignadamente, aguantárselo todo, morir de inanición, eso es lo que estaría mal hecho. Procediendo así los obreros hambrientos, las autoridades y los grandes explotadores continuarían en una pasividad criminal, no mereciéndoles aquellos más que desprecio.

Obrando del otro modo, mostrando energía, afán de vivir, cuésteles lo que les cueste, se harán temer de sus opresores y de los servidores de éstos, y les obligarán á conducirse de otra manera.

Los que habiendo pedido trabajo, no le han tenido; los que apelando á todos los medios legales para remediar un poco su mísera situación, no han logrado otra respuesta que la burla, el engaño ó el insulto, tienen perfecto derecho á emplear procedimientos enérgicos, aunque estén fuera de la ley, para que se los escuche de veras y se los atiendan.

Hacen bien, muy bien los obreros hambrientos en apelar á recursos extremos antes que morir desfallecidos en sus míseras chozas ó en medio de una carretera.

Trabajadores: Luchar por medio de las Sociedades de resistencia con los patronos que nos explotan, y darles después, á ellos ó á sus representantes políticos, nuestros votos, es una inconsecuencia enorme. Si luchamos contra el patrono en el terreno económico, lo mismo debemos luchar contra él ó contra el partido que le representa en el terreno político.

LOS LIBERALES

Poco tiempo hace estaban en el Gobierno los conservadores. ¿Qué hacían cuando, declarada una huelga por los obreros para obtener una mejora, se oponían á ella los patronos? Generalmente colocaban al lado de éstos, ayudándolos de un modo descarado y persiguiendo á los obreros.

Ahora están los liberales. ¿Y qué es lo que hacen en las contiendas que se suscitan entre asalariados y patronos? Pues lo mismo ó más aún que realizaban los conservadores: apoyar resueltamente á los que explotan y procurar que se sometan ó sean derrotados los explotados. Elocuentemente proclama esto la huelga de Valladolid, empezada en el tiempo de los primeros y continuada en el de los segundos; más elocuentemente lo dice todavía la huelga de Vigo, y bien lo confirman asimismo la huelga de cerrajeros de Barcelona y otras varias.

¿Cómo se explica que en este asunto de las huelgas no se diferencien los liberales de los conservadores? Porque cualquiera que sea el mote político que lleven los unos y el que lleven los otros, todos son defensores y representantes de la clase patronal, y no pueden proceder de otro modo.

Lo mismo hace en Francia el Gobierno republicano, en Italia el Gobierno liberal y en Suiza y en los Estados Unidos los Gobiernos republicanos federales.

En estos países, como en el nuestro y como en todos los demás donde el régimen del salario existe, la clase dominante es la patronal, y los Gobiernos son hechura suya, no pudiendo, por tanto, observar otro proceder que el que vienen empleando.

Por eso deben convencerse los trabajadores de que ninguno de los partidos burgueses, sea monárquico ó republicano, puede defender la causa de los trabajadores.

LA CONCENTRACIÓN CAPITALISTA

«Y la concentración capitalista se acentúa de día en día. Incesantemente se aglutinan explotaciones de igual naturaleza ó de especies diferentes en empresas gigantescas, que tienen su punto de apoyo y su dirección en una media docena de Bancos berlineses. En la industria de la metalurgia, la teoría de la concentración de Carlos Marx se verifica con un rigor perfecto, al menos en un país como el nuestro, donde la concentración se ve favorecida por la protección y por las tarifas de transportes. La industria metalúrgica alemana está madura para la expropiación.»

Con estas frases termina el libro *Las fábricas combinadas en la grande industria alemana*, que acaba de publicar acerca de las fábricas combinadas de la industria siderúrgica alemana el profesor Hans Heymann.

Digamos ante todo lo que debe entenderse por fábricas combinadas. Hace apenas veinte años, las diferentes ramas que contribuyen á la producción del hierro y del acero vivían generalmente de un modo distinto y autónomo. Había Sociedades que tenían por objeto exclusivo la extracción del carbón, que vendían á otras entidades dedicadas únicamente á la transformación de la hulla en cok. Otras Sociedades, que á veces poseían yacimientos de minerales de hierro y que compraban los productos de los hornos de cok, explotaban tan sólo altos hornos, cuya fundición era vendida, como materia prima, ya á fundiciones, ya á hornos de pudelar, ya á fábricas de acero. Por último, los trozos de hierro y de acero modelados bajo los martillo-pilones ó en los grandes laminadores de las fábricas de pudelaje y de aceros, pasaban á toda una variedad de fábricas especiales—laminadoras de carriles y ejes, laminadoras de viguetas, laminadoras de chapas, fábricas de alambre—que les daban la forma definitiva en que habían de ser entregados al consumo.

Existía, pues, una superposición de fábricas y de Sociedades, alimentadas unas por otras, separadas y distintas, tanto desde el punto de vista de su vida de producción como desde el de su existencia financiera.

Desde hace unos diez años, esa estratificación tan precisa, á la que sólo se susstraían algunos grandes establecimientos, tales como Cockerill, el Creusot, Krupp, ha dejado de ser. Hanse constituido Sociedades—que no son trusts—para explotar á la vez carbonajes, minas, hornos de cok, altos hornos, fábricas de acero y laminarias, de modo que se extraiga el mineral del seno de la tierra y no se le abandone hasta hallarse transformado en carriles, ejes, viguetas, planchas de blindaje, cañerías de hierro ó alambre.

La industria siderúrgica alemana está dominada actualmente por estas empresas gigantes de fábricas combinadas. Cuéntase no menos de 24, y el capital en ellas invertido, acciones, obligaciones y reserva, alcanza á 1.134 millones de francos. Los altos hornos producen los tres cuartos de la fundición total de Alemania. La fabricación de acero en el convertidor ha llegado á ser un monopolio para ellas—pues su producción es igual al 94,86 por 100 del total—y proporcional casi la mitad del acero Martín. Tienen exclusivamente en sus manos la fabricación de viguetas, de carriles, de planchas de buques y de blindaje. Las fábricas de acero ocupan cerca de 250.000 obreros.

Como se indica más arriba, estas formidables Empresas no son trusts. Su origen no es artificial y no son producto de combinaciones financieras. Se han desarrollado, naturalmente, por la acción de las circunstancias económicas, singularmente para evadirse de las condiciones draconianas de los Sindicatos de la hulla y del hierro, así como por la influencia de los progresos de la técnica y del perfeccionamiento de la organización industrial. Y precisamente porque su formación resulta más bien de la marcha de las cosas que de la voluntad de los hombres, es por lo que suministran una prueba más de la fatalidad de la concentración capitalista.

Al tener como base de sus explotaciones carbonajes y minas propias, esas grandes Empresas realizan no solamente la ventaja de poner en actividad primeras materias cuyo precio no está gravado con beneficios y comisiones previos por proveedores—é intermediarios, sino que aseguren la utilización de materias de calidad uniforme y apropiada á la naturaleza del producto que se quiere obtener.

Al agrupar las fábricas de acero al pie de los altos hornos, pueden hacer pasar directamente la colada del alto horno al convertidor y suprimir la refundición á que están condenadas las fábricas de acero aisladas, lo que da una economía de 6,25 francos por tonelada de fundición. Por último, al diseminar en torno á los conver-

tidores toda una variedad de laminadores, no sólo pueden enviar directamente a éstos los lingotes aún calientes de la fábrica de acero y laminar inmediatamente, lo que rebaja el coste casi 3,35 francos por tonelada de acero, sino que tienen la facilidad de sacar partido, para la enorme cantidad de fuerza motriz que exigen sus martillos-pilones y sus laminadores, de la energía contenida en el gas de los altos hornos de cok, que las explotaciones aisladas deben dejar escapar en gran parte en pura pérdida. De aquí una economía de 1,25 francos por tonelada de cok y de 5 francos por tonelada de acero, cuando de los altos hornos es utilizado directamente en motores.

Si se admite—como es corriente en las fábricas bien organizadas—que a 100 kilos de cok corresponden 100 de fundición y 80 de acero bruto, la economía de las fábricas combinadas y por consecuencia de la industria centralizada, se traduce en unos 6 francos por tonelada de acero bruto y 18,75 por tonelada de producto acabado.

Tales son las ventajas cuando no se miran las cosas sino bajo el aspecto técnico. Vienen luego los numerosos beneficios que se derivan de una organización más metódica y racional: economía de los gastos de transporte, al estar las fábricas en cierto modo situadas en cascada; economía en las instalaciones de distribución de agua, de gas, de electricidad, de enlaces con los ferrocarriles y vías fluviales; economía en la utilización de residuos y productos secundarios; economía en las cargas financieras, pues el capital invertido por tonelada producida es menor; reducción de riesgos, por hallarse la Empresa á cubierto de alternativas comerciales.

La industria metalúrgica alemana está madura para la expropiación, dice el profesor Hans Heymann. Hubiera podido agregar: «Y el Imperio alemán, con sus enormes cargas financieras, que su militarismo y su imperialismo aumentan de día en día, camina de bueno ó de mal grado á esa expropiación.» Por eso, en efecto, con la preocupación de esas cargas financieras, y dueño ya de vastas explotaciones carboníferas en las cuencas del Saar y de Sillesia, ha comprado el año último importantes yacimientos en la cuenca del Ruhr y trata de adquirir también los carbonajes de Hibernia. Ya explota salinas; los establecimientos metalúrgicos serán á su vez incorporados al dominio público. Y así, una vez más, entrará en escena la ironía de la Historia, que Marx invocaba tan frecuentemente y que nos mostrará cómo la burguesía, persiguiendo su política de clase, es el agente inconsciente del advenimiento del colectivismo.—Lux.

CONDUCTA EQUIVOCADA

La mayor parte de los trabajadores organizados ¿á quién se dirigen cuando tienen que hacer alguna reclamación al Gobierno? ¿Qué cooperación solicitan cuando necesitan recursos en sus luchas? ¿Qué solidaridad demandan cuando son atropellados por las autoridades? ¿Qué apoyo piden cuando el Estado no les atiende en alguna solicitud de mejora? Pocas, muy pocas veces (y con razón) el de los diputados burgueses, sean éstos monárquicos ó republicanos; casi siempre (y con excelente sentido y gran fundamento) el de sus compañeros de trabajo, el de los demás obreros.

Pues si eso hacen en los mencionados casos, ¿por qué, cuando acuden á las urnas, dan su voto á los políticos burgueses que no hacen nada ó casi nada por ellos, y se lo niegan á los compañeros que los defienden, que los apoyan, que los auxilian y que en todas ocasiones se ponen de su parte?

Aquí no sólo hay una contradicción, sino un proceder dañoso para los que incurren en ella. Si el voto que dan á los políticos burgueses, sean ó no avanzados, le diesen á los trabajadores que presenta candidatos el Partido Socialista (que es una organización obrera), éstos serían electos, irían al Parlamento, y allí tendrían entonces dichos obreros verdaderos defensores, que lo mismo que abogan por ellos ante los Gobiernos, ó protestan en los mítins cuando son atropellados, ó les ayudan en las huelgas cuando la ayuda les es precisa, tratarían en las Cortes de todo aquello que á sus intereses conviniere.

Merece que en lo que acabamos de decir se fijen los trabajadores á quienes aludimos, y que reconociendo el valor de la observación que les hacemos, rectifiquen desde luego su conducta.

Los obreros que creen en la solidaridad de su clase, y á ella acuden en cuantas ocasiones lo demanda la defensa de sus intereses, no deben dar su voto, so pena de traicionarse ellos mismos, más que á los candidatos que presente el partido de los trabajadores.

EL PARO GENERAL

A las noticias ya publicadas sobre el paro del 20 del pasado, tenemos que agregar las siguientes:

Porrño (Pontevedra).—Lo mismo en fábricas, que en talleres y obras, el paro fué completo. Por la mañana hubo manifestación y mitin, y por la tarde otra manifestación.

Gallarta.—Aquí pararon 2.000 mineros, celebrándose mitin en la plaza.

Córdoba.—De los obreros de esta capital, 500 lo menos se mostraron conformes con la jornada del día 20 de julio.

Sestao.—Pararon en esta población el citado día unos 400 trabajadores.

Crevalente.—Más de 300 obreros dejaron de asistir al trabajo el día 20.

La Nueva (Asturias).—El número de obreros que paró aquí llegó á 500.

Si en el Parlamento español hubiera, no 35 diputados socialistas, sino 10, los atropellos que cometen hoy muchos guardias civiles con los trabajadores cesarían.

LA HUELGA DE VALLADOLID

Prosigue la huelga. La mayoría de los desertores han vuelto á la Sociedad pidiendo perdón reiteradamente. Los patronos, que se ven muy apurados, presentaron por mediación del gobernador interino las bases ya conocidas, pero elevando á seis meses el período de la jornada de 9 horas, que antes fijaron en tres y luego en cuatro. Los huelguistas, como era natural, las rechazaron, y á instancias de aquél redujeron su demanda á 9 horas nueve meses y 10 los restantes, ó sea 9 1/2 horas de aquí á abril y 9 desde este mes en lo sucesivo.

Los patronos, dominados por la testarudez, no han querido aceptar. Las pérdidas que sufren son enormes.

El domingo, dos muchachos huelguistas increparon á dos *esquirols*, con quienes se encontraron. Amenazáronlos éstos con un revólver en ocasión de pasar por el sitio de la ocurrencia algunos otros asociados, los cuales, al observar la actitud agresiva de los traidores, la emprendieron á palos con ellos, obligándoles á refugiarse en la casa del patrono, donde habitan. Desde allí hicieron algunos disparos, lo que irritó á la vecindad, que los apedreó y apedreó también la casa del patrono.

La fuerza pública intentó detener á los asociados; pero los elementos populares del barrio de San Juan, haciéndose cargo de la causa que originó la cuestión, lo impidieron con su valiente y enérgica actitud. Las mujeres sobresalieron por su decisión. A la de nuestro correligionario Simón Miguel, que tiene 7 hijos, la detuvieron después de los sucesos por increpar duramente á los polizontes que pretendieron prender á los huelguistas (que se limitaron á repeler una agresión), mientras dejaban libres á los traidores, que hicieron 5 disparos de revólver.

Por los hechos apuntados fueron detenidos el lunes algunos huelguistas, á quienes parece se ha procesado. Lo mismo éstos que otros compañeros presos anteriormente, han sido puestos en libertad á mediados de la semana. El número de procesados llega á 40.

Todos los huelguistas y todos los obreros de las demás Sociedades están muy agradecidos á las gentes del barrio de San Juan por el noble rasgo de solidaridad que tuvieron en el mencionado choque entre leales y *esquirols* y por su firme actitud ante el abuso y la parcialidad con que procedían los polizontes. No es ésta la primera vez que los habitantes pobres de este barrio acreditan los generosos sentimientos de que están poseídos.

Dada la modesta reclamación de los huelguistas, choca mucho á las personas que discurren bien la intransigencia de los patronos. Con ella no hacen otra cosa que perjudicarse grandemente en sus intereses y hacerse antipáticos.—EL CORRESPONSAL. 12 agosto.

SUMA Y SIGUE

El feroz Tomás, el que dice que los socialistas no podemos esperar de él más que palos, á pesar de permanecer oculto tras del seudónimo, ha escrito otro artículo en *El Obrero Republicano* diciendo que los suyos son los mejores y más fieles cumplidores de los fines de la Federación, defendiendo la armonía entre el capital y el trabajo, entre el patrono y el obrero; y como prueba de que es así, reproduce un párrafo de un artículo del reglamento que trata de solventar los conflictos entre obreros y patronos, y afirma muy seriamente que solventar y armonizar es exactamente lo mismo, y que por ende se reconoce *ipso facto* la existencia legal del régimen capitalista. Y más adelante agrega que la misión de

las Sociedades de resistencia es resistir, pero no empujar, teorías que se acomodan bien con el criterio de los colaboradores del citado periódico, pues existiendo entre ellos quien percibe un mísero salario, escribiría no ha mucho que á él no le explotaban.

Las Sociedades federadas, en su acción, podrán llegar hasta rebelarse, mal que pese á ese *aburrido asistente en reserva*; por algo consignan en sus Estatutos que no defienden principios económicos determinados.

Saben los obreros perfectamente que tienen que consagrar sus esfuerzos á defenderse mientras no estén en condiciones de arrollar el privilegiado régimen patronal, con tanto ardor apoyado por todos aquellos que por el solo hecho de calarse el gorro frigio atrevéanse á hablar de libertad, igualdad y fraternidad, y cuya pretensión se limita á querer coger las riendas del Poder para mantener la irritante esclavitud que hoy existe en España y en todas las Repúblicas del mundo; pero jamás reconocerán la existencia legal de sus verdugos ni se resignarán á sufrir ó soportar, que es lo que significa la palabra *resistir*: los trabajadores que estiman en lo que vale su dignidad, para pesadilla de ese militarista Tomás, empujarán hasta volcar el comedero á todos los que, sin hacer nada útil, se hartan á costa del que produce.

Termina diciendo que son societas, no socialistas. ¿Qué habéis de ser societas, si en ese grupo, salvo un corto número de individuos, tenéis individuos dados de baja en las respectivas Sociedades por faltar al cumplimiento de sus deberes? ¿Societas? Ni aun el director del periódico que tal afirma pertenece á la Sociedad de su gremio. ¿Socialistas? No podéis serlo; habría que fundiros de nuevo. Vosotros trabajáis por que en la sociedad exista quien goce á todas horas apoderándose para ello de lo que deben poseer sus semejantes, y nosotros nos esforcemos por que cada cual sea dueño del fruto de su trabajo. Anheláis un régimen compuesto de opresores y de oprimidos, de dueños y de esclavos, y nosotros luchamos por acabar con el imperio de la fuerza é implantar un reinado de justicia.

Ya ves, temible Tomás, que para ser socialista se necesita, en primer término estar refidido con la farsa, y después empaparse bien en la doctrina que lleva aquel nombre.—G. ANGLU.

Pamplona, agosto 1905.

El día que los obreros españoles tengan memoria y voluntad, ni los políticos burgueses jugarán con ellos, ni llegarán á la categoría de personajes hombres que sólo se distinguen por su astucia, su osadía y su cinismo.

HIDROFOBIA BURGUESA

No odio, rabia es lo que tienen contra los socialistas los burgueses de Vizcaya.

El menor hecho, la más pequeña circunstancia desfavorable á nuestros correligionarios, cualquier pretexto le aprovechan aquéllos para procurar hacer daño á nuestro Partido ó á los compañeros más significados en él.

Un juicio, que no tenía nada de injurioso, emitido por Perezaguá en una sesión del Municipio, les ha servido para echarle de Bilbao y ocasionar gastos de importancia al Partido.

El solo hecho de no haber querido aquél y otros socialistas jurar por lo que no creen, le han aprovechado los nobles explotadores de Vizcaya para imponer varios meses de prisión y algunas pesetas de multa al citado compañero y á otros más.

De actos sin importancia ocurridos el 20 de julio se han valido para prender á unos cuantos socialistas y para suspender en su cargo de concejal á nuestro correligionario Salsamendi.

Los desgraciados sucesos provocados por algunos republicanos en el establecimiento del concejal socialista Cerezo les han dado ocasión para encarcelar á éste y á Pascual, no haciendo lo propio con otros individuos no socialistas que intervinieron en aquéllos.

El artículo de LA LUCHA DE CLASES que reproducimos en el pasado número calificó el fiscal de injurioso y calumnioso porque sí, y el Juzgado procesa á nuestro compañero Isidoro Acevedo, que se ha declarado autor de él, y ateniéndose no al espíritu de la ley, sino á su letra, le exige 2.000 pesetas en metálico de fianza para concederle la libertad provisional.

¿No es cosa de preguntar al ver esto á qué socialista ó á qué socialistas cazarán esta semana los sabuesos de la burguesía bilbaína?

Y si en todo tiempo la trailla explotadora de Vizcaya desahoga su rabia contra los socialistas, no hay que decir, si ahora,

en período electoral, lo hará con furor.

¿Quién se opone allí resueltamente á sus ilegalidades, sus porquerías y sus infamias en los comicios? El Partido Socialista, los trabajadores conscientes.

Pues por lo mismo es preciso quebrantar esa fuerza, restarla elementos, desalentarla.

Pero se equivocan grandemente los enriquecidos en Vizcaya á costa de crímenes, de expoliaciones feroces y de toda suerte de trapacerías.

Por mucho que hagan y por mucho que persigan, siempre quedará número bastante de socialistas para mantener con decisión toda clase de campañas, lo mismo la electoral, que la de resistencia, que la de agitación ó cualquier otra.

El ambiente de Vizcaya, creado por ellos mismos con sus despojos y crueldades, es altamente favorable al Partido Socialista, y nada, nada podrá impedir que éste se desarrolle y triunfe.

A nuestro compañero Acevedo y á cuantos, como él, vense encarcelados en Bilbao por defender las ideas socialistas, enviamos el testimonio de nuestro cariño y de nuestra solidaridad.

Conocemos su temple y sabemos que se consideran orgullosos de merecer las iras de los que odian á muerte los ideales emancipadores.

Los obreros que no procuran instruirse son auxiliares de sus explotadores y contribuyen poderosamente á mantener la esclavitud de su clase.

TRABAJEMOS TODOS

Cumpliendo lo que prescribe la Organización general del Partido Socialista, todas las colectividades que le forman tomarán parte en las elecciones legislativas que se celebrarán en el próximo mes de septiembre.

Ninguna seguramente dejará de cumplir dicho deber.

Pero creemos que no solamente se ha de luchar en las poblaciones donde contamos con elementos organizados, sino también allí donde no existiendo una colectividad socialista, haya, sin embargo, cuatro ó seis correligionarios.

Dichos correligionarios pueden reunirse inmediatamente, acordar una candidatura y desde ahora hasta la fecha de las elecciones trabajar para que sea votada por el mayor número de compañeros.

Uno de los resultados que busca el Partido Socialista en toda elección legislativa es sumar la fuerza electoral de que dispone, y todos los que comulgan en sus ideas deben trabajar cuanto puedan para que la cifra de aquélla sea lo más elevada posible.

Dispónganse, pues, todos los que se hallan en el caso indicado á realizar las gestiones necesarias para que en sus respectivas localidades obtengan votos las candidaturas socialistas.

COMUNICACIONES

De Santiago. (1)

La Caja regional de retiros para obreros.

Se verificó el pomposamente llamado «Congreso regional de la clase obrera».

Como supuse, resultó un fracaso completo, resaltando éste más todavía por el aparato de que pretendió revestirse invitando á las autoridades y nombrando de antemano presidentes honorarios á los señores Montero Ríos y García Prieto.

Asistieron algunos representantes de las Sociedades de la localidad, Círculo Católico, Asociaciones benéficas, etc., sin que concurriese ni uno solo de fuera de Santiago.

La presidencia se le ofreció al alcalde, y no queriendo aceptarla, el iniciador del proyecto, Sr. Fernández, propuso, y se designó, al director del Colegio de Santiago Apóstol.

El Sr. Fernández leyó una especie de discurso. Nada nuevo ni viejo dijo sobre las Cajas de retiro; en cambio, dedicó á criticar á los *malévols* socialistas, que, dicho sea en honor á la verdad, tienen el defecto de distinguir lo bueno de lo malo y de no dejarse arrastrar por proyectos descabellados.

El secretario nato del Congreso (?) leyó el proyecto de reglamento, que abarca nada menos que ciento y pico de interminables artículos, en los cuales se amalgaman las cuestiones y asuntos más opuestos y diversos, resultando un conglomerado tan falto de viabilidad, que más mueve á risa que induce á criticarlo.

(1) Por falta de espacio no se publicó en el número anterior.

El presidente, después de la lectura del reglamento, manifestó que ésta era la sesión preparatoria, y que en sucesivas reuniones se discutiría el articulado y se organizaría la Caja. Pero varios delegados dijeron que antes procedía la revisión de mandatos para saber si los concurrentes representaban a alguien y en forma debida, y que no se podía discutir entre ellos un reglamento y formar una Sociedad que comprendiera todo Galicia. Aprovechando esto, el Sr. González propuso se dejara la celebración del Congreso para otra ocasión, haciéndose nueva convocatoria. Así se acordó, y así terminó también el tan traído y llevado «Congreso regional».

Si para la próxima reunión concurren tantas Sociedades como ahora, y así sucederá, entonces... Dios le perdone a su autor, que bien lo merece.

Y ahora voy a contestar a la rectificación que de mi primera correspondencia envió el Sr. Fernández. No lo hice antes, por esperar el previsto resultado del Congreso y poder afirmar mejor y ratificarme en lo ya manifestado.

Aun cuando algo de lo que pretendo rectificar no lo había dicho, he de hacer constar:

1.º Que el Sr. Fernández se nombró a sí mismo presidente, firmando con tal título todos los documentos; designó secretario a su antojo; varió el día de la reunión; nombró presidente y vicepresidente honorarios (en la reunión sólo se dió cuenta del nombramiento y de la aceptación); facilitó notas a la Prensa bombeándose, etc., llevando todo esto una nota personalísima, que más se refería a su persona que al Congreso.

2.º Que, aun dejando aparte otras personas que hayan intervenido en la preparación del Congreso, es exacto, exactísimo que el Sr. Fernández era vocal, y su secretario bibliotecario de la destituida Directiva de la «Unión Protectora de Artesanos».

3.º Que los organizadores del Congreso son extraños por completo a la clase trabajadora, y que en vez de «Congreso de la clase obrera», debiera llamarse «Patronato», «Montepío» ó cosa así, puesto que lo forman diversos elementos de las clases sociales.

4.º Que se han dirigido a las Sociedades con la fórmula de «Compañeros, etc.»; que no han expresado en sus citas las Sociedades de resistencia, y, a pesar de ser un Congreso obrero, y por lo tanto, todas las Sociedades tener que ser obreras, establecen la diferencia—por no citar las de resistencia—de Sociedades obreras, agrícolas, benéficas, etc.

Todo esto demuestra que se emplea el señuelo para atraer a los trabajadores, máxime teniendo en cuenta que el señor Fernández y Compañía emplea el lema de «Todo por el obrero y para el obrero», y, sin embargo, pertenece a la Sociedad patronal y al Círculo Católico, colectividades creadas exclusivamente, como se sabe, para contrarrestar la influencia del movimiento obrero y desbaratar toda organización, cuyo perverso fin tratan de cumplir aun empleando los medios más ruines y menos humanos.

Y en este terreno ya, no desperdiciaremos ocasión para estampar nuestras censuras, por duras que sean, siempre que las consideremos justas y necesarias.—EL CORRESPONSAL.

29 julio.

¡Obreros! El «Diario Universal» no admite trabajadores asociados en su imprenta. El deber os impone juzgarle muerto. No le coméis jamás.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Bilbao.—Los boteros en corambres, que trabajan doce horas y media, reclamaron de sus patronos que las redujeran a 10; pero éstos no solamente se negaron a conceder tan justa petición, sino que además pretendían suprimirles el jornal semanal, abonándose tan sólo el día que trabajan.

Por consecuencia de esa actitud de los patronos ha sobrevenido la huelga, que celebraremos ganen dichos compañeros.

En Barcelona.—Persiste la huelga de cerrajeros.

En Tortosa.—Continúa en el mismo estado la huelga de los obreros tipógrafos.

—La huelga de toneleros en el taller de Jaime Blanch y Compañía prosigue. No hay más novedad en ella que la traición cometida por Felipe Valldepérez Curto, uno de los que no ha mucho se las echaba de enérgico y constante en la lucha.

No deberán echarle en olvido los buenos compañeros.

En Hervás.—Los tejedores no ceden en su

actitud de resistencia, a pesar de lo apurados que están.

En Carballino.—Han hecho traición en la huelga de canteros los individuos siguientes: Benito Espiña, Benito Taboada, Luis Gómez, Constantino Otero, Manuel López, Amador López, José López, Benito Otero, Manuel Espiña y Ramón Fontán, que ha sido el cabecilla de todos ellos.

Han recibido auxilios los huelguistas de las Sociedades siguientes: Canteros de Ferrrol, 10 pesetas; Canteros de Villagarcía, 10; Canteros de Chantada, 5, y Canteros de Coruña, 7,80.

ECOS AGRÍCOLAS

En los asuntos pequeños, como en los grandes, la justicia burguesa es lo mismo.

Enterados nuestros compañeros de Torre del Valle (Zamora) de quien les había roto la muestra que tenían en su Centro, llevaron la cuestión al Juzgado. Allí les prometieron hacerles justicia, pero hasta la fecha, y no obstante ser cosa sencilla dar pronto con el culpable, a éste nada se le ha dicho.

Seguramente no procedería el juez con tanta lentitud si los autores de la falta fuesen obreros.

Es mucha la imparcialidad de la gente de toga.

Más que denunciar abusos de patronos y capataces, importa convencer obreros para que ingresen en la Sociedad de su oficio ó se añilien al Partido Socialista. Lo segundo es de verdadera necesidad para la causa del trabajo; lo primero es menos importante.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El miércoles de la semana pasada celebró en el teatro de Barbieri la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» el XVII aniversario de su fundación.

Se adhirieron al acto 43 Sociedades, muchas de las cuales estuvieron representadas en él no sólo por delegados, sino por sus banderas.

Presidió el compañero Aragonés, que en breves términos expresó el significado que tenía la reunión, y usaron de la palabra Orosas, De Francisco, Rubio, Barrio, Pérez e Iglesias.

Estos compañeros pusieron de relieve las ventajas conseguidas por los obreros albañiles, fruto de la constancia mostrada en los primeros años de la Sociedad por un puñado de individuos y por la fuerza mostrada más tarde por los miles de compañeros que respondieron al llamamiento de los fundadores; estudiaron la naturaleza del oficio é indicaron la mucha propaganda que hay que hacer en él para que, dado el numeroso personal que le compone, discerna la bondad de la asociación y los beneficios que ésta produce; señalaron los buenos efectos de la táctica seguida por los albañiles, que es la que hoy observan la mayor parte de las organizaciones obreras; sostuvieron que la lucha mantenida por dichos trabajadores en el terreno económico hay que hacerla extensiva al terreno político, ya que desde él la clase patronal empeora sus condiciones y los esclaviza, y les recomendaron que cumplieren siempre como buenos para que su Sociedad pueda alcanzar otras mejoras.

Con un breve resumen del presidente, el acto se dió por terminado.

La concurrencia fué numerosa.

—La Sociedad de Cocheros tenía un fondo á fines de julio que ascendía á 52 511,30 pesetas. En dicho mes se dieron de baja en ella 35 individuos y fueron alta 85.

En su última junta votó para los huelguistas de Hervás 50 pesetas.

—Una Comisión del Centro Obrero, compuesta de los compañeros Pérez, Andrey y Alvarez Angulo, han celebrado una entrevista con el alcalde pidiéndole que ordene una visita de inspección á los andamios de las obras que se construyen en esta capital, por no reunir muchos de ellos condiciones de seguridad.

También pidieron que se comience inmediatamente la anunciada campaña de salubridad, solicitando que se realice una detenida inspección en las casas que habitan las familias obreras.

Con el mismo objeto visitaron también al gobernador.

—La Sociedad de Obreros encuadernadores y petaquistas celebró el 13 del corriente una reunión de propaganda societaria, en la cual usaron de la palabra los compañeros Luciano López y José Pérez Polo, de dicha Sociedad, y los compañeros De Francisco y Santiago Pérez.

Las peroraciones de todos ellos, llenas de razonamientos para demostrar la nece-

sidad y utilidad de la unión obrera, fueron muy bien acogidas por el auditorio.

Levantada la sesión, pidieron su ingreso en la Sociedad de Encuadernadores buen número de compañeros.

Salamanca.—Con objeto de recaudar fondos para socorrer á los compañeros tejedores de Hervás se ha celebrado un mitin de carácter societario en dicha capital, haciendo uso de la palabra dos huelguistas de aquélla; el compañero Valle, de Bajar, y nuestros correligionarios Encinas y Rivas. Los huelguistas hicieron historia de la lucha que sostienen los compañeros de Hervás, y los demás encarecieron la unión de los explotados para contrarrestar hoy el despotismo patronal y concluir con él mañana.

La Sociedad de Canteros entregó 25 pesetas á los huelguistas y las demás Sociedades se proponen hacer lo mismo.

Vilafranca del Panadés.—En breve se constituirá aquí la Agrupación Socialista.

Torrejoncillo.—La Sociedad de Tejedores ha enviado 1,50 pesetas para las víctimas del hundimiento del Depósito.

Valladolid.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del trimestre, la gestión del Comité en el mismo período y el movimiento de afiliados, que fué de 8 altas por 3 bajas.

Además, acordó estar representada directamente en el próximo Congreso del Partido, realizar activos trabajos para las elecciones legislativas y tomar parte en las municipales.

Por haber malversado fondos de la Federación de Sociedades Obreras, de la que era tesorero, ha sido expulsado de la Agrupación el individuo Pedro Gil Toledo.

Tetuán de Chamartín.—Con el fin de asociar á los obreros hortelanos de este pueblo, celebró en él una reunión de propaganda la Sociedad de Obreros jardineros de Madrid.

Acudió al acto numeroso auditorio. Dirigieron la palabra á los concurrentes: Alonso, de la Sociedad citada; Ortiz, de la Agrupación Socialista de Tetuán; Villaseñor, de la Varia; Zapata, marmolista, invitado particularmente, y Maeso, en representación del Comité de la Unión General de Trabajadores.

Todos ellos expusieron los beneficios que produce la Asociación y la necesidad que tienen los obreros de ejercitar la acción económica y la acción política.

La concurrencia salió muy satisfecha de las razones y argumentos aducidos por los referidos compañeros.

EXTERIOR

FRANCIA.—Habiéndose declarado en huelga en el departamento de Seine y Oise los segadores belgas que en esta temporada suelen ir allí á trabajar, el Gobierno francés ha dado licencia á muchos soldados para que puedan ocupar los puestos de los huelguistas.

—El mismo Gobierno, atendiendo las reclamaciones de Biétry, presidente de las Sociedades de amarillos—obrerros al servicio de los patronos—ha expulsado al socialista italiano Cavalazzi. El delito de este compañero no ha sido otro que recomendar á los obreros italianos que trabajan en la cuenca minera de Longwy marchen de acuerdo siempre con sus compañeros los trabajadores franceses.

Por tan despótica medida, los diputados socialistas Sembat, Merlier y otros han formulado una enérgica reclamación ante el ministro del Interior, y todo el Partido se dispone á emprender una enérgica campaña contra proceder tan reaccionario.

A pesar de todo, Cavalazzi logró poner en inteligencia á sus compatriotas, que asciendo en aquella región á 17.000, con sus compañeros de sufrimiento los obreros franceses.

—Contra los maestros que manifiestan ó defienden ideas socialistas han empezado una cruzada las autoridades. Los representantes oficiales de ese país libre dicen que los profesores no se deben ocupar en cuestiones políticas.

Acerca de este asunto el diputado socialista Allard le ha anunciado una interpección al ministro del Interior para cuando la Cámara de Diputados reanude sus tareas.

CUBA.—Los carpinteros de la Habana se han declarado en huelga reclamando la jornada de 8 horas. El número de huelguistas asciende á 5.000.

—El Gobierno ha dictado una disposición estableciendo dicha jornada en los departamentos del Estado.

HOLANDA.—En La Haya ha sido electo concejal el socialista Ter Laon. Es el primer individuo del Partido que entra en el Ayuntamiento. Ha luchado con un candidato clerical, á quien apoyaba una parte de los liberales. Laon ha obtenido 2.041 votos y 1.769 su contrincante.

También han triunfado candidatos socialistas en Breda, Smalingerland y Veendam.

REUNIONES

Agrupación Socialista Madrileña.

El Comité de esta Agrupación convoca á los afiliados de los oficios que á continuación se expresan y á los individuos de los mismos oficios que simpatizan con el Partido y desean ayudarle en las próximas elecciones á las reuniones que se verificarán en el Centro Obrero los siguientes días:

Albañiles.—El día 20, á las cuatro y media de la tarde.

Pavimentadores en madera.—El 21, á las nueve de la noche.

Zapateros.—El 22, á las nueve de la noche.

Carpinteros de armar y de taller.—El 23, á las nueve de la noche.

Tipógrafos é imprezores.—El 24, á las nueve de la noche.

Se recomienda la puntual asistencia.

Juventud Socialista Madrileña.

Para tratar de asuntos electorales, celebrará esta Juventud junta general extraordinaria el 23 del corriente, á las nueve de la noche, en el Centro Obrero (Relatores, 24, principal).

Se recomienda la asistencia.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Cuevas de San Marcos.—A. S.—Recibidas 8 pesetas: 2 para C. N. y 6 paquetes 1020.

Córdoba.—M. B.—Idem 1 octubre.

Jaén.—A. S.—Idem 23,50 que, con 0,50 á su favor, suman 24, de paquetes 1008.

Arrigorriaga.—S. H.—Idem 15 paquetes 898.

Mataró.—J. G.—Idem 18,70 paquetes 1012.

Tarazona.—G. C.—Idem 14 paquetes 1010.

Puerto del Son.—S. O.—Idem 6 paquetes 1016.

Huergas.—S. O.—Idem 20, que con 0,50 á su favor suman 20,50: 1,50 para la U. G. y 19 paquetes 1001.

Barcelona.—T. R.—Idem 6 de 1 «Capital», 1 «Principios» y 1 «Historia».

Orán.—M. O.—Idem 3,50 enero 1906.

Villabrázaro.—A. G.—Idem 0,15 SOCIALISTA.

Trubia.—A. S.—Idem 20,90 por conducto de LA AURORA (núm. 303) que con 0,22 á su favor, suman 21,12: 20,83 paquetes 964 y 1 del 965, y á su favor, 0,29.

San Juan.—J. P.—Idem 2 de F. M. y R. G. junio

Calella.—A. O.—Idem 34, que con 1,05 á su favor, suman 35,05: 19,50 paquetes 1012, 1,95 de 3 «Biografía» y 5 «Las Sociedades» y 13,50 para REVISTA.

Dowlais.—F. U.—Idem 32,60, que con 24,15 á su favor, suman 56,75: 25 para REVISTA y JUVENTUD, 12,25 suscripción de J. L., J. G., V. P. y F. U. hasta diciembre, 14,80 para C. N. y 4,70 para lo indicado en otro lugar.

Valencia.—A. S.—Idem 49: 26 paquetes 1008, 11 de otras tantas suscripciones hasta junio y 12 para lo indicado en otro lugar.

Gandia.—J. M.—Idem 11: 7 diciembre 1906 y 4 para C. N.

Villamarchante.—S. O.—Idem 1 junio.

Campillos.—S. O.—Idem 15: 12,50 paquetes 1015, 2,20 de 5 «Ley de Accidentes», 1 «de Sufragio», 1 «Municipal» y 1 «Observaciones», y á su favor 0,30.

Fuentsanta.—S. O.—Idem 3: 1 octubre, 1,30 de 2 «Manifestos», 2 «Colectivismo y Revolución» y 2 «Democracias», y á su favor 0,70.

Avilés.—L. Z.—Tiene abonado hasta junio.

Peñarubia.—C. O.—Con las 12,95 pesetas que tenía á su favor abona su cuenta de paquetes.

Bilbao.—LA LUCHA.—Dad por recibidas, 19,80 pesetas de B. L. y 1 de J. F., de ésta; 2,50 de F. P. D., de Sevilla; 6,85 de C. E., de la Habana, y 3,50 de M. O., de Orán.

Santander.—LA VOZ.—Idem 4,35 de B. L., de ésta; 2,15 de F. P. D., de Sevilla, y 4,70 de F. U., de Dowlais.

Oviedo.—LA AURORA.—Idem 2,25 de B. L. y 1 de J. F., de ésta, y 2 de F. P. D., de Sevilla.

Palma de Mallorca.—EL OBRERO.—Idem 1 de F. P. D., de Sevilla.

Gandia.—H. M. M.—Recibidas 8 pesetas diciembre.

Bilbao.—F. P.—Idem 10 diciembre 1908.

Benavente.—N. de la C.—Idem 20: 15,10 paquetes 1014, 4,65 para REVISTA y folletos de id. y 0,25 para rusos.

Porcuna.—A. S.—Idem 8: 5 paquetes 1013, 1,50 REVISTA y 1,50 de 3 «Ley Accidentes», 1 «Municipal», 1 «Calendario» y 1 «Observaciones».

Carballino.—S. de T.—Idem 2 paquetes 1010.

Sax.—J. R. P.—Idem 2 agosto.

La Línea.—E. R.—Idem 2 enero 1906.

Campillos.—F. G. P.—Idem 3,50 de 8 «Programa» y 15 «Las Sociedades».

Marín.—M. C.—Idem 3: 1 julio y 2 paquetes 1015.

Torrejoncillo.—S. de T.—Idem 26,50: 25 paquetes 1022 y 1,50 para víctimas de Lozoya.

Habana.—C. E.—Idem 100, que con 0,75 á su favor, suman 100,75: 53 paquetes 1014 y medio del 1015, 5,40 de 1 «Manual», 33 para REVISTA, 2,50 de M. V. para obreros rusos y 6,85 para lo indicado en otro lugar.

Canedo.—S. de A.—Idem 5: 4 paquetes 1012 y 1 de 1 «Ley de Accidentes», 1 «de Reuniones», 1 «de Sufragio» y 1 «Municipal».

Torreveja.—S. O.—Idem 2 febrero.

Mora.—S. de A.—Idem 15, que con 1,33 á su favor, suman 16,33, con las cuales y 0,33 que enviará abona paquetes 1010.

Barcelona.—T. R.—Idem 7,05: 5 para A. Ortiz y 2,05 para obreros rusos.

Oviedo.—A. S.—Idem 14 paquetes 1012.

Avilés.—A. S.—Idem 15 paquetes 868 y medio del 869.

Avilés.—L. Z.—Idem 1 septiembre.

Vivero.—A. L.—Idem 7 octubre.

La Moral.—A. S.—Idem 25: 24,80 paquetes 968 y á su favor 0,20.

Ferrol.—A. R.—Idem 5 paquetes 993. Morado tiene satisfecho febrero.

Importan paquetes y suscripciones..... 447,61

Idem folletos..... 6,40